

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten a precios convencionales.



# El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica  
Redacción y Administración  
Calle Mayor, 41, Felanitx

## EL RDO. P. CLADERA

La Iglesia de S. Alfonso ha tenido en pocos años tantas innovaciones en su decorado que seguramente no habrá en toda Mallorca otra que la iguale.

Se han puesto a la veneración de los fieles en dicho templo las estatuas del Gran P. S. Cayetano, fundador de la O. T., la de S. Antonio de Pádua, la de S. Andrés Avelino, la de S. José, la de S. Luis Gonzaga, la del Sgdo. Corazón y la de la Inmaculada, todas de muy buena talla. Al mismo tiempo se ha dorado el precioso retablo del altar mayor, se han construido la rica mesa y el afligido sagrario de dicho altar, se han reformado artísticamente los retablos de la Dolorosa y de S. José y se está terminando la del Sto. Cristo de las Almas.

Se han puesto en el presbiterio dos artísticos púlpitos y se ha dotado el templo de una vallosa custodia de plata dorada y en cuanto a ornamentos sagrados está bien provista de todos los necesarios la sacristía de la citada iglesia.

En cuanto al edificio se ha trasladado la sacristía y se ha edificado la capilla del ábside, de la parte de la epístola, para lograr con tales reformas alguna mayor cabida para el público que, en las funciones de alguna importancia, aun se vé privado, en gran parte, de poder penetrar en el templo.

Y, en fin, se están ahora colocando unos hermosos ventanales en las tribunas del ábside con lo que gana no poco el efecto arquitectónico del mismo.

Mucha gloria cabe de todo ello a la piedad y desprendimiento de algunas familias de la barriada y también del pueblo todo de Felanitx; pero creemos no pecar de exagerados al decir que la mayor parte de dicha gloria pertenece al celoso P. Superior de esta Santa Casa, Rdo. P. Cladera, quien con su fino trato y prudencia no común, ha trabajado afanoso para la mayor gloria de Dios, embelleciendo su templo. Desgraciadamente las conveniencias de la Orden, lo han llamado a Roma, dejando un vacío difícil de llenar entre sus amigos. Que el Todopoderoso lo guie en su camino y conceda a su sucesor, Rdo. P. Juan, la gracia y las luces necesarias para seguir los mismos derroteros con iguales resultados.

L. PLANAS.

## EL BANCO DE BARCELONA

### SUSPENDE LOS PAGOS

Desde hace algunos días venían circulando, entre comerciantes y banqueros, alarmantes rumores acerca de la situación que atravesaba el Banco de Barcelona.

Decláse que encontraba serias dificultades, pues no había sido suficiente la parte que le correspondió del auxilio prestado por el Banco de España, con la garantía del Gobierno, a la Banca barcelonesa.

En vista de tales rumores, muchos cuentacorrentistas del Banco en peligro se apresuraron a retirar sus saldos lo que vino a agravar notablemente la situación de aquél.

Como era de temer, el Banco no pudo atender la cuantiosa demanda de saldos, y ayer, a la hora de apertura de oficinas apareció un aviso en la puerta diciendo que, no habiendo podido contener la alarma, el Banco hacía suspensión de pagos por algunos días.

Al divulgarse la noticia entre el mundo comercial y bancario, produjo gran sensación.

Frente al edificio que ocupa el Banco se estableció multitud de personas que comentaban vivamente lo ocurrido.

La impresión general entre las personas entendidas, es que, pronto, el Banco podrá hacer frente a sus compromisos, no durante la suspensión más que unos pocos días como anuncia el propio Banco.

El pasivo de éste alcanza la cifra de mil quinientos millones de pesetas.

Ante el Juzgado que tramita este asunto, in-

tervienen los abogados y exministros señores Ventosa y Roig y Bergadá.

## NOTA POLITICA

Dice un diario: «Ya no existen dudas, pues en vista de los escrutinios hay la evidencia de que el Gobierno no contará con mayoría absoluta y propia en el Congreso de los diputados. No llegará a 200 el número de ministeriales en la Cámara popular; en cambio, hay la casi seguridad de que, disponiendo ya de una base importante en la parte permanente del Senado, el Gobierno obtenga una mayoría franca en la Alta Cámara.

Ya hemos señalado en ocasiones anteriores la situación anormal que crea este dualismo en el Parlamento, y de ese hecho hay que partir para comprender la imposibilidad de sustituir con entero desembarazo al actual ministerio. Es el único posible, y sólo podrán buscarse inteligencias y aproximaciones parlamentarias a cambio de una colaboración directa con algunas fuerzas políticas con representación en el Parlamento.

En el mismo Congreso los ministeriales constituyen el mayor núcleo y eso les da derecho a continuar en el Poder. No se barrunta el peligro de una derrota parlamentaria porque no hay la posibilidad de que surja una cuestión cuya votación una a todas las oposiciones; siempre habrá el auxilio de unos para el Gobierno, con sus votos, o, por lo menos, la ayuda indirecta de las abstenciones.

Es de lamentar que se envenenara la querrela electoral ahondando las divisiones existentes de antiguo, pero aún sería más de lamentar que por resquemores de esa índole se contrajese la responsabilidad de dificultar la obra de Gobierno y hacer imposible el funcionamiento de las nuevas Cortes. Un interés supremo debe guiar la conducta en estos momentos, de todos los partidos españoles».

—El periódico «A B C», comentando la situación política, dice lo siguiente:

«Creemos que el señor Maura, en lo que respecta a las concentraciones o uniones para gobernar, persiste en su criterio, ya conocido. Hay que ir a un Ministerio amplio, en el que figuren, no sólo los partidos organizados y del mismo matiz, sino personalidades de relieve que pudieran entrar en él, sin cartera, y en representación de núcleos de opinión que en la vida política no tienen fuerza, pero que poseen hondas raíces en la vida social.

La situación, pues, una vez verificada la conferencia de los señores Maura y Dato, no ha variado; puede anotarse, eso sí, una mayor corriente de aproximación entre mauristas y conservadores, pero que no llegará a traducirse con una colaboración dentro del Gobierno. En el Parlamento, en cambio, podrá apreciarse una acción conjunta en muchos y trascendentales problemas planteados en la actualidad».

## NOTICIAS GENERALES

### DE LA PENINSULA

Barcelona.—En la calle de Monserrat, cruce con la del Arco del Teatro, puesto de reunión de ladrones y taragüistas, cuestionaron el apache «El Pernalet» y otro sujeto perteneciente también al «gremio» de foragidos.

Según parece, la discusión versaba acerca de unas puñaladas que anoche inflirió el primero a uno de su banda.

De las palabras pasaron a los hechos, agrediendo a tiros.

Acudieron varios individuos del cuerpo de seguridad y un guardia municipal, los cuales fueron recibidos a tiros por los contendientes.

Los ladrones huyeron perseguidos por los agentes, y, una vez en la inmediata calle de San Ramón, se cruzaron, entre ambos bandos, hasta unos cincuenta disparos.

«El Pernalet» penetró en una carnicería y papetado tras del mostrador hizo de nuevo fue-

go contra los guardias.

A consecuencia del suceso relatado murieron dos guardias de seguridad, un guardia municipal, el «Pernalet» y otro ladrón y una niña de 6 años de edad.

Hay además heridos graves dos transeuntes. Se han practicado buen número de detenciones.

—Barcelona.—Se conocen nuevos detalles del robo del expreso.

El súbdito alemán Julio Alexandre, comerciante de la Haya, se dirigía desde Madrid a Barcelona en el expreso, ocupando un departamento del coche cama, y era portador de una inmensa fortuna en joyas. El señor Alexandre realizó el viaje sin notar durante él la menor anomalía; pero al llegar a la estación de Francia echó de menos el estuche donde llevaba las alhajas. Rápidamente puso el hecho en conocimiento de la Inspección de Seguridad de dicha estación.

Las joyas estaban valoradas en millón y medio de pesetas.

El estuche contenía 107 sortijas de oro y platino con brillantes, 114 broches de plata y brillantes, 114 collares y «pendentifs» de platino con brillantes, cinco broches de platino, y 25 pulseras de igual metal con piedras preciosas.

La policía dió cuenta del robo al Juzgado de guardia, el cual expidió las órdenes oportunas para la busca y captura del autor o autores del hecho y ocupación de las alhajas robadas. Las diligencias han pasado al Juzgado de la Barceloneta.

—Oviedo.—Van recibíandose nuevos detalles del terrible ciclón que ha caído sobre esta provincia, causando enormes daños.

Dicen del pueblo de Ribono que, cuando el viento soplabá con mayor furia, se declaró un incendio, que pronto alcanzó enormes proporciones.

A pesar de que las campanas de la Iglesia tocaban incesantemente a rebato, la gente no se atrevía a salir de sus casas por temor a perecer, víctimas del vendabal.

Entonces, salieron a la calle los individuos de la Cruz Roja, tocando las cornetas.

Esto hizo que el vecindario reaccionara, acudiendo a prestar socorro a las casas incendiadas.

Al iniciarse el ciclón, un tren que se hallaba en las cercanías de un túnel, forzó la marcha, refugiándose en él, a fin de evitar un vuelco, tanta era la impetuosidad del viento.

El convoy permaneció en el túnel varias horas, hasta que hubo pasado el ciclón.

### DEL EXTRANJERO

Buenos Aires.—En Mendoza, San Luis y Rioja se han producido grandes terremotos.

Ha sido tan grande su magnitud, que han causado seis mil víctimas.

Las pérdidas ascienden a cincuenta millones de pesos.

Se han enviado numerosas tropas a las regiones damnificadas para prestar socorro.

Los aviones recientemente adquiridos han sido destinados al envío de socorros a las regiones apartadas.

El Gobierno envía, además, grandes sumas para atender a los damnificados.

En la región de la Paz también se han sentido fuertes sacudidas sísmicas, que han ocasionado graves daños.

Hasta ahora faltan detalles de la catástrofe, ignorándose el número a que ascienden las víctimas.

—Roma.—Las fuerzas regulares Italianas que operan en la región de Fiume abandonaron la línea Balanca-Pulazín-Regina que ocuparon el día 24, sufriendo cinco muertos y 25 heridos.

En un nuevo avance llegaron hasta el puerto de Fiume, llegando a ocupar los alrededores de la ciudad, con escasa resistencia de los legionarios de D'Aununzio.

Ante los repetidos ataques de la fuerzas dennunzianas, las tropas regulares italianas se vieron precisadas a proseguir el avance.

El general Calligia comunica que además de Fiume ha ocupado los gasómetros.

En las calles de Fiume se han registrado choques entre las tropas italianas y las de D'Annunzio, siendo crecido el número de muertos, heridos y prisioneros por ambas partes.

La resistencia de los legionarios de D'Annunzio ha sido encarnizada, contribuyendo a ello las proclamas del poeta que ha publicado para enardecer los ánimos de sus combatientes.

D'Annunzio ha mandado minar varios barrios de Fiume para hacerlos volar si se apoderan de la ciudad las fuerzas italianas.

Los habitantes de los arrabales han acogido a las tropas italianas como libertadoras, aclamándolas.

Los legionarios de D'Annunzio reprimieron sangrientamente varias tentativas de levantamientos de la población contra el mando del poeta.

Las tropas del gobierno italiano estrechan el cerco de Fiume.

Los legionarios han abandonado las posiciones avanzadas.

SECCION LOCAL

Despiadada y bruscamente, como potente golpe de martinete que pulveriza en un soplo todas las ilusiones y energías de una fuerza vital que no ha llegado a su natural ocaso, la terrible Parca exigió anteayer el pago de su ineludible tributo a un amigo entrañable, a un compañero con quien nos unían desde la mocedad los más cordiales e íntimos afectos: el honrado y laborioso pintor D. Julian Monserrat y Obrador.

Vehemente enamorado del arte en todas sus manifestaciones, fué su predilección el cultivo de la pintura y singularmente de la decorativa y escenográfica, no con jactancias de gran artista, sino con la modestia de aficionado, que daba a sus trabajos un valor más positivo y personalmente meritorio.

La muerte le sorprendió ocupado en su obra póstuma: dando las últimas pinceladas a una decoración de cueva que ha de estrenarse mañana en la representación de «Los Calabreses». Una indisposición repentina, producida por fulminante ataque cardíaco, no le dió más tiempo de vida que el preciso para recibir los auxilios de la religión.

Era el Sr. Monserrat persona respetada y querida por la bondad de su corazón, por su honradez intachable y por la difusión de sus relaciones con todas las clases de la sociedad; destacándose en él, entre los rigorismos de un espíritu esencialmente justiciero, la nobleza de alma y la característica inconfundible del perfecto hombre de bien.

Eso mismo quiso decir la imponente manifestación de duelo que se tributó ayer a su cadáver al ser conducido a la última morada.

No puede ser más dolorosa la aflicción producida en nuestro ánimo por la muerte del malogrado amigo. Vea su familia en nuestro pésame una participación sincera en el dolor sin medida causado por la mayor de las desgracias.

Según datos tomados del Registro parroquial, el movimiento de población ocurrido en Felanitx durante el año que hoy termina es el siguiente: Nacimientos: varones, 85; hembras, 86; total, 171.

Defunciones: varones, 82; hembras, 67; total, 149; lo cual da un aumento de 22 individuos. Matrimonios: 83.

Definitivamente hemos entrado, según parece, en un período de buen tiempo, pues durante toda la semana ha lucido el sol como en días de placidez primaveral.

Aprovechando esta oportunidad, la actividad de los agricultores no tiene límites, y aun luchando con los inconvenientes del exceso de humedad en las tierras, la siembra se ha generalizado, constituyendo hoy la única ocupación agrícola.

Hace varios días que el propietario de una finca en el Puig del Call notó que un sujeto esquivaba su presencia en un cercado inmediato, y llamándole esto la atención hizo pesquisas y encontró oculto en un «claper» un lio con seis sábanas y varias servilletas, que resultaron robadas de la casa de recreo «Bella Vista», propiedad de D. Miguel Planas.

Avisada la guardia civil, ésta practicó varios interrogatorios, sin que pueda precisarse si se ha dado con el verdadero autor del robo.

En la representación de la opereta de Franz Lehar «Eva», se afianzó el juicio favorable que

†

## D. JULIAN MONSERRAT OBRADOR

Falleció en esta ciudad el miércoles 29 del corriente  
a los 49 años de edad  
habiendo recibido el Sacramento de la Extrema-Unión

**Q. E. P. D.**

Su afligida esposa, hija, madre, hijo político, hermano, hermanas, hermanos y hermanas políticos, tíos, nietos, sobrinos, primos y demás parientes participan a sus amigos tan dolorosa desgracia y les encarecen que en sus oraciones encomienden a Dios el alma del finado.

formamos a base de la primera impresión respecto del conjunto de la Compañía de zarzuela que actúa en nuestro teatro. Es aquella una obra ya bastante vista de nuestro público, y a pesar de ello, lograron los artistas vencer la prevención nacida de las comparaciones, haciéndose aplaudir y obligándose a repeticiones que tal vez pecaron de abusivas para la condescendencia del personal.

Seguimos creyendo—y en ello nos afirma el afán laborioso de los Sres. Hernandez y Riva—que podemos prometernos buenas veladas teatrales con sólo cuidar de la elección de un repertorio que encaje bien en las cualidades especiales de los artistas, sin empeñarse en salir de la tesitura musical del conjunto.

Para mañana se anuncia una función fuera de abono, en la que se representará la zarzuela dramática «Carceleras» y la opereta del Maestro Luna «Los Calabreses», en cuyo segundo acto se estrenará una decoración original del malogrado pintor escenógrafo D. Julian Monserrat.

El programa del domingo estará formado por las zarzuelas «La Sombra del Molino», «La Estrella de Olympia» y «Los Puritanos».

La Compañía de ferrocarriles anuncia para mañana un servicio de trenes extraordinario, que para Felanitx consiste solamente en salir el tren periódico de las 11'15 y en llegar el que sale de Palma a las 6'15 de la noche.

En la iglesia de San Alfonso empezarán mañana los ejercicios espirituales que suelen preceder a la fiesta que los Clérigos Regulares y los asociados a la Visita Domiciliaria dedican a la Sagrada Familia. Al anochecer, después de rezado el santo rosario, habrá plática preparatoria de los ejercicios.

Lunes día 3, a las cinco de la mañana, misa con explicación de las ceremonias y acto seguido sermón por un Padre Teatino. Por la noche, después del rosario, lectura espiritual y sermón.

Continuará del mismo modo los demás días de la semana.

Según las listas oficiales de la lotería de Navidad, a la Administración de esta ciudad no han correspondido más que dos reintegros, que son los de los números 36953 y 38823, cuyo pago se hará en el acto de su presentación.

Se han recibido en la misma Administración los prospectos de un sorteo especial de grandes premios que se celebrará el día 21 de Mayo próximo. Constará de 50.000 billetes a 500 pesetas cada uno, divididos en décimos a 50 pesetas. El premio mayor será de 3.000.000 de pesetas; el segundo, de 1.500.000; el tercero, de 1.000.000; el cuarto, de 500.000; el quinto, de 250.000 y el sexto, de 125.000. Habrá otros premios de importancia análoga a los del sorteo de Navidad, con sus correspondientes aproximaciones, centenares y reintegros.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 23 de Diciembre de 1920

La presidió el Sr. Alcalde don Guillermo Perelló Santandreu, con asistencia de 12 concejales. Fué aprobada el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se enteró el Ayuntamiento de una circular del Sr. Administrador de Contribuciones sobre formación del padrón del impuesto sobre Casinos y Círculos de recreo y se acordó manifestar a dicha autoridad que según los artículos 3 y 7 de la Ley de supresión de Consumos queda cedido es-

te impuesto al Ayuntamiento.

Se acordó continuar en la lista de pobres a Pedro Juan Barceló Maymó, que vive en S' Horta.

Se autorizó a D. Domingo Riutort para el cobro de 48 pesetas que acredita este Ayuntamiento en la liquidación del aceite intervenido.

Se enteró el Ayuntamiento de la R. O. de día 14 del presente mes concediendo al Sr. Alcalde D. Guillermo Perelló Santandreu la Cruz de primera clase del Mérito Militar con distintivo blanco, libre de derechos, y después de acordar haber visto con sumo gusto y satisfacción tal deferencia, que se agradece infinitamente, se resolvió insertar en el acta la expresada Disposición. Y se levantó la sesión.

EL SOL NACIENTE

Compañía de Seguros Sociales S. A.

RAMO DE ENFERMEDADES

Autorizada por R. O. de 16 de Junio 1919.

Constituido el depósito que marca la Ley

Capital suscrito completamente desembolsado

15.000 pesetas.

Domicilio social. Ancha, 20, Simon Oller, 1 principal

Barcelona

Delegado en Felanitx Joaquín Olivar Ramón.—Plaza Constitución N.º 5.

Dará informaciones de dicha sociedad; admite socios, suscripción mensual 1 pta 10 céntimos para recibir en caso de enfermedad 3 Ptas. diarias.

AURORA

Compañía Anónima de seguros a prima fija

fundada en el año 1900

Capital desembolsado 3.000.000 de pesetas.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

SOCIEDAD SUIZA DE SEGUROS

CONTRA LOS ACCIDENTES,

EN WINTERTHUR.

Capital desembolsado 6.000.000 de francos

Seguros contra accidentes colectivos, individuales

y de responsabilidad civil.

AGENTE EN ESTA CIUDAD

Miguel Vadell (a) Curt.

AGENTE GENERAL

Juan Oliver.—calle Misión 60.—Palma.

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 12, a 10 pesetas décimo.

TINTAS PARA ESCRIBIR

WIGTY

De venta en las buenas Papelerías

PAPEL PARA FUMAR

marcas Salvia y Palillos. Se venden en esta imprenta. 12 libritos 45 céntimos.

IMPRENTA DE B. REUS